
■第４回 北海道留萌管内地域公共交通活性化協議会 開催概要 

開催日時：令和５年１月 30 日（月）10:30～12:00 

  開催形式：オンライン（ＺＯＯＭ）開催 

                  出 席 者：文末の出席状況表を参照 

 

・阿部事務局長の進行により会議を開始した。 

開会挨拶 

 ・榎波会長から開会の挨拶を行った。 

 ・阿部事務局長から協議会全委員 18 名中、協議会として成立する過半数 10 名に対し、本日は

15 名の出席のため、協議会として成立している旨の説明があった。 

 ・阿部事務局長から配付資料の確認を行った。 

 

１【議題】北海道留萌管内地域公共交通計画 原案について 

（１）構成の全体イメージ 

 ・阿部事務局長から資料１の説明を行った。 

 ・質疑等はなかった。 

 

（２）計画原案 

 ・シン技術コンサルから資料２の説明を行った。 

 ・質疑等はなかった。 

 

（３）路線バス分科会での意見等について 

 ・阿部事務局長から資料３の説明を行った。 

 ・質疑等はなかった。 

 

２【報告】今後のスケジュールについて 

 ・阿部事務局長から資料４のスケジュールの説明を行った。 

 ・道本庁への原案提出は２月１日予定から遅くなる旨を説明した。 

 

３【情報提供】地域公共交通再構築事業について 

 ・阿部事務局長から資料５の説明を行った。 

 ・加茂委員（旭川運輸支局）が以下の補足説明を行った。 

  ・国土交通省の担当から説明を受けた話であるが、これからの公共交通はスクールバスや福

祉輸送など様々な輸送モードを組み合わせた「共創」を目指すものとなる。 

  ・共創とは「連携」＋「協働」のイメージで、運賃収入だけでは採算が取れない中、行政によ

る支援を行ってきたが、行政による支援だけでは成り立たなくなってきている。 

  ・そこで道路、河川等と同様に「社会資本整備総合交付金」の基幹事業として位置づける「地

域公共交通再構築事業」を創設した。 

  ・国民、住民にとって必要な国のインフラとして認識するものである。 



４ その他 

 ・留萌市 真鍋委員から留萌市地域公共交通活性化協議会で承認された、JR 沼田・留萌間の廃

線に伴う代替交通についての資料の説明を行った。 

 ・全体をとおして阿部事務局長から各委員に意見を求めた。 

 ・早朝便で新年度からフォローすべき高校生がいれば、情報提供願う。 

【真鍋委員】留萌市 

・代替交通について、個別に質問等あればいただきたい。 

 ・計画については 207 ページの小中高校の連携にあたっては、実施主体に「北海道」を加える

べき。 

【菅原委員】増毛町 

・計画については、特に要望意見なし。デマンド交通については小鳩交通と協議して、皆さん

に報告することがあれば次の機会に発言する。 

【廣澤委員】小平町 

・計画の内容については、このまま進めてもらえればと思う。 

・高校生の通学については、留萌管内から出て旭川方面に行く生徒の新年度での増加は現在の

ところなく、今後そのような通学があれば検討する。 

【加賀谷委員】苫前町 

・事前に修正などを意見してお手数をおかけした。 

・質問はないが、計画の概要版を作成する予定はあるか。せっかくの計画なので、議会議員に

も説明する機会を設けたい。 

【阿部事務局長】 

・概要版は本編について整理している段階なので、イメージとしては３月に素案を承認いただ

く段階で２，３枚程度の概要を作成したいと思っている。 

【宮崎委員】羽幌町 

・計画について意見等はない。今後ともよろしくお願いする。 

【室矢委員】遠別町 

・今のところ質問等はない。何かあったら連絡する。 

【菅原係長】天塩町（代理） 

・今のところ意見等はありません。 

【船林委員】JR 北海道 

・留萌線の廃止に関して留萌市で代替交通の準備をして、資料の説明を行っていただき、お手

数をおかけしている。 

・計画については、199 ページの維持・確保の方針について、留萌旭川線が当社の代替交通とし

ての支援を活用した運行になるとの記載があり、若干相談したく留萌振興局へ連絡する。 

【阿部事務局長】 

・計画の記載方法については、適宜連絡願う。 

【斉藤委員】沿岸バス 

・留萌旭川線等、一部修正をお願いしたい部分があるので、この後別途事務局へ相談する。 

・留萌市真鍋委員から紹介があった速達便について、旭川まで一往復運行する方向で調整して



いる。処理期間がひっ迫しているので、急ピッチで進めているが、一般への公表は２月上旬

から中旬になると思う。運行時刻についても調整が必要なので、留萌市へ相談したい。 

・鉄道という選択肢がなくなるので、道北バス、中央バスとも協力しながら管内と旭川市、札

幌市への輸送の維持について努めるので、引き続き支援をお願いする。 

【加藤委員】北海道中央バス 

 ・計画について確認できていない部分があるので、何かあれば事務局へ連絡する。 

 ・バスの運行については厳しい状況が続いているが、地域に迷惑をかけないように維持してい

きたいので、引き続きよろしくお願いする。 

【佐々木委員】旭川地区ハイヤー協会留萌部会 

 ・留萌市と協議し、早朝と夜間の便については現在申請中である。学生の足であるとともに、

需要がある冬期間の早朝便及び交通事情に留意しながら運行していこうと思う。 

【福原課長】留萌開発建設部 

 ・本日の議論について意見等はない。引き続きよろしくお願いする。 

【菅原委員】留萌建設管理部 

 ・計画について意見等はない。引き続きよろしくお願いする。 

【成田委員（代理）】羽幌沿海フェリー 

 ・特に意見等はないので、引き続きよろしくお願いする。 

【阿部事務局長】 

・最後になるが、旭川運輸支局の加茂委員に総括も含めて発言をお願いする。 

【加茂委員】旭川運輸支局 

 ・沿岸バス斉藤委員へ確認させて欲しい。49 ページ留萌旭川線の輸送人数の推移で、令和２年

度、３年度が半減しているのはコロナの影響ということでよろしいか。 

【斉藤委員】沿岸バス 

・そのように考えている。 

【加茂委員】旭川運輸支局 

 ・182 ページに留萌管内を訪れた時の利用交通手段について、令和４年に調査を行っているの

で、コロナの影響がある時と思うが、道内は自家用車、道外は自家用車と公共交通機関を使

っている人もいる。かなりの方が観光で公共交通を使っていると思う。数値目標にも関係す

るが、202 ページのＣ②の指標で観光入込客数とあるが、これは管内を来訪した人の総数と

思うが、公共交通機関を使ってくる方を考えると、もし可能であれば道外の人がどれぐらい

増えたのかという数値でも良いと思う。ただし、計測が難しいと思うがそういう意識を持っ

た方がより正確な把握ができると思う。可能であれば検討をお願いする。 

 ・先日、留萌市地域公共交通活性化協議会に出席した時に聞いたことを皆さんにも伝える。３

点あるが、是非、利用者目線で公共交通を考えていただきたいと思っている。個別の自治体

については住民がどのようなことを求めて公共交通を利用しているかを把握していると思わ

れ、また今回の調査にもこのことが反映されていると思う。その観点から留萌管内を考える

と、乗継ぎが利便性に直結すると思うので、それが指標として設定されており良いと思った。

これから具体的に５年間で接続が悪い箇所を確認して具体的に改善する取組をすると思うの

で、是非、頑張って欲しいと思う。  



・２つ目が各地域で公共交通関係の施策を打つ場合に、それをお願いする交通事業者がいない

という地域が出始めている。今、頑張って運行している事業者を支えるという視点も引き続

き持って欲しい。先日、旭川市の交通会議に出席した時に、郊外の小さな集落へフィーダー

の予約制のバスが運行しているが、運賃が 640 円／人に対し、コストは 4,800 円程度という

ことを住民にも伝えた方が良いとの意見があった。営利企業の場合は廃止ということになる

が、住民にとって必要となれば、どのように支えるかということになり、利用者にももう少

し運賃を払ってもらわなければならないのか。これは難しいので行政が支えるのか。若しく

はコストを抑えるために車両を小さくすることや別の方策を考えるのか。金額を明らかにす

ると住民にも理解を得られやすくなると思った。197 ページに公共交通に関する公的資金の

投入額など金額を入れていることも素晴らしいと思って拝見していた。地域住民に伝わると

意識の変化に繋がると思う。 

・以上、とても良くまとまっている、現状を認識している計画であるということで拝見してい

た。これを進めていく取組の方が大変だと思われ、国としても手伝うことがあれば協力を惜

しまないので、利用者が増え生活を支えることができるように引き続き協力したいと思う。 

【阿部事務局長】 

  ・これからは利用者目線に立った利用促進を行いながら、地域の問題として住民を含め一体

となって公共交通の維持・確保を考えていく時代に入ったと思った。 

  ・これを持って第４回北海道留萌管内地域公共交通活性化協議会を終了する。 

以上。 

  



■出席状況表 

 

【委員】

会長 北海道留萌振興局 地域創生部長 榎波　潤記 出席

副会長 留萌市 地域振興部政策調整課長 真鍋　磨 出席

増毛町 町民課長 菅原　京富美 出席

小平町 企画振興課長 廣澤　誠一 出席

苫前町 総合政策室長 加賀谷　之治 出席

監事 羽幌町 町民課長 宮崎　寧大 出席

初山別村 企画振興室長 山崎　英樹 欠席

遠別町 住民課長 室矢　英樹 出席

監事 天塩町 総務課長 鎌田　剛 欠席

北海道旅客鉄道株式会社 総合企画本部地域交通改革部長 船林　恭 出席

沿岸バス株式会社 営業課長 斉藤　寛 出席

てんてつバス株式会社 代表取締役 森島　守雄 欠席

北海道中央バス株式会社 滝川営業所長 加藤　達也 出席

一般社団法人旭川地区
ハイヤー協会留萌部会

会長 佐々木　一弘 出席

国土交通省北海道開発局
留萌開発建設部

道路計画課長 福原　潤二 出席

北海道留萌振興局
留萌建設管理部事業室

地域調整課長 菅原　剛 出席

北海道警察旭川方面本部 交通課警部 前川　幸範 欠席

旭川運輸支局 首席運輸企画専門官 加茂　聖和 出席

役職 組織名 所属・職 氏名 出欠

オブザーバー 豊富町 町民課長 鈴木　充 欠席

オブザーバー 幌延町 企画政策課長 角山　隆一 欠席

オブザーバー 羽幌沿海フェリー株式会社 業務部長 成田　開（代理） 出席

【受託者】

役職 組織名 所属・職 氏名 出欠

株式会社シン技術コンサル 技術第３部課長代理 榊原　仁春 出席

株式会社シン技術コンサル 技術第３部次長 加藤　芳樹 欠席

【事務局】

役職 組織名 所属・職 氏名 出欠

事務局長 北海道留萌振興局 地域創生部地域政策課主幹（地域調整） 阿部　誠治 出席

事務局 北海道留萌振興局 地域創生部地域政策課主査（地域創生） 祝井　亨子 欠席

第４回北海道留萌管内地域公共交通活性化協議会

【オブザーバー】

役職 組織名 所属・職 氏名 出欠(ZOOM)


